
2011 年 6 月 9 日 星期四

19

淇河晨报

编辑 / 卓瑞娟 TEL：0392-2189920� E-mail:qhcb123@126.com

微

评

论

语

辣

言

辣

天下 / 时评

□

任陆圻

又逢高考 ,媒体一如既往地在重要版面和位

置对高考及其相关信息进行了铺天盖地的报

道。 看着现场照片里等候在考场外父母焦灼的

眼神 , 我忍不住问我妈 :“当年我高考时 , 您紧张

吗？ ”“那有什么好紧张的？ ”她不屑一顾。

之所以能这么淡定 , 和她自己的经历有关。

妈妈是知青 ,初中没上几天 ,就被迫离开北京 ,先

去北大荒上山下乡 ,后又去西北插队。 一晃十年 ,

种水稻、收麦子、修水利、开拖拉机……学会了

不少本事 ,也杂七杂八地看了不少书 ,但想应付

高考 ,还远远不够。 1977 年恢复高考时 ,她正在一

个工厂上班 ,但说什么都想试试。 于是跟人借了

教材 ,每天下班之后复习。 到考试那 3 天 ,跟单位

领导软磨硬泡请到假后 ,自己骑十几公里车到县

城去考试 ,晚上就住在附近条件简陋、人声嘈杂

的小旅馆 ,考完再骑车回去上班 ,收到录取通知

书之后才辞职去上学。 如果说高考之于命运有

什么作用的话 ,那么在三四十年前的高考显然比

现在要体现得充分 ,可在那个年代 ,无论多重视 ,

我妈以及大部分考生都是这样参加高考的。

再看现在 ,考前一个月 ,工地就夜间休工了；

考前半个月 ,考场附近的宾馆就订满了；考试那

三天 ,考场附近路段都禁行了；考试仍在进行中 ,

网友们就开始交流高考作文了……至于那送考

的队伍就更夸张了———私家车送考很平常；出

租车队、公交车队送考也没什么新鲜的；如果遇

上堵车 ,警车送考的情况我们也几乎每年都能见

到。 虽然中科院心理所博导、高考研究专家王极

盛高考首日上午到自己连续观察 13 年的一处

高考考点观察情况后 , 认定今年是 13 年来考生

和家长的心态最为平和的一年 ,但高考过程中最

抢眼的无疑是在考场外等孩子的家长们 ,毒日当

头 ,他们有的扒着校门往考场里望、有的坐立不

安来回踱步、 有的捧着午饭和饮料殷切地等着

孩子考完赶快出来……高考过程中发生的一举

一动 ,考题的每一处变化 ,似乎都牵动着全国人

民的心弦。

高考再重要 ,也不过是人生当中的众多考验

之一 ,它也许会成为人生的关键转折点 ,但人的

一生很长 ,各种机会和挑战还有很多 ,爸妈没法

每个都陪伴 ,也不会每次危急时刻都有警车鸣笛

开道。 几乎所有参加过高考的人 ,都曾经听过老

师或亲友在考前说“要保持平常心”,可人们的一

举一动与整个社会的如此关注似乎又在告诉我

们 ,高考绝对不是一件平常的事 ,它能够决定人

生命运。 在这样的环境中 ,考生的心态能够平常

得起来吗？

要想以平常心对待高考 ,就要以平常心对待

大学文凭。 现在之所以全社会持续不断地对每

年一次的高考抱以高度关注 ,也许是因为我们太

在乎那张文凭 , 而不是其所能够提供的教育质

量。 此外 ,还因为我们这个社会还不够包容 ,认可

的出路并不太多 ,对成功的定义比较单一。 此前

南科大 45 名学生不参加高考 ,引起各方关注。 校

长朱清时为难地表示，参不参加高考 ,由学生和

家长自己决定 ,南科大负责改革 ,但是学生前途

要由他们自己决定。也许，是否参加高考 ,学生可

以决定 ,但对于没有参加过高考 ,甚至因此没法

拿到合法认证文凭的青年 , 社会是否予以接纳 ,

就不是青年们能够决定的了 ,还需要我们整个社

会对个人能力的判断标准进行调整 ,不再以毕业

院校或文凭将人分为三六九等。

别太在乎高考，它只是一次考试

据本报今日报道，哈尔滨制药总

厂被媒体曝光将污水直接排入松花

江，环保部门已经严令哈药总厂对产

品进行停产或减产，降低排出废水的

污染浓度。 哈药总厂青霉素发酵车间

因产生异味扰民，将异地搬迁。

侯江：不是治病，是索命。

据《北京晨报》报道，多所名校的

不少尖子毕业生放弃国内高考，因其

已被美国名牌大学录取。 弃考留学体

现国内学生在教育选择时“用脚投

票”的特点。

侯江：仅仅是教育选择吗？

据本报今日报道，近日，一条“南

宁青秀区检察院挂横幅、放鞭炮庆祝

一把手滚蛋”的帖子火爆网络。 检察

院相关工作人员表示“网帖中反映的

事件是真实的， 但是当天 10 时前横

幅就撤掉了。 ”他同时透露，原院长目

前确已升官到区高院。

侯江：所以，人们只敢放炮，不敢

举报。

据《新京报》报道，印度两名“海

归”人员建立了一个名为“我行贿了”

的网站，方便民众将生活中被索贿的

故事揭露出来，印度交通部长成为该

网站粉丝，并根据网站上揭露的腐败

问题处罚了 20 余名手下。

《北京晚报》：看看能活多久。

据《文汇报》报道 ,不只是中国 ,亚

洲以前的廉价劳动力供应国大部分

都在升高其制造成本。 服安装计公司

Cassin 的总裁说 :“我们正在经历一

次成本上涨风暴”。 除了劳力成本增

加以外 ,在中国普遍的涨薪现象还使

得沿海众多外贸厂商面临前所未有

的危机。 但他同时强调 ,在除了中国

以外的地区开设大规模的生产线现

在还是一件十分冒险的事情。

腾讯网友：“中国制造”开始不再

廉价了？

据《第一财经日报》报道 ,今年的

几次经济数据泄密事件引起了政府

高层的重视。 在 3 月底 ,有宏观部门

的涉及人员相继落马。 该报道引述消

息人士的话说 ,国家统计局办公室和

中国人民银行研究局的一些人员已

经相继离岗。 据了解 ,其他金融监管

部门已经在内部开展信息安全教育。

新华网网友：腐败无孔不入。

据《扬子晚报》报道 ,因赴港生子

价格水涨船高 ,近期在南京富裕阶层

中兴起了另一个“镀金”模式 :赴美产

子。 南京赴美生子中介机构近一两年

来数量增加了不少 ,不少家政公司也

涉足该项业务 ,赴美生子的费用一般

在 16 万元 ~20 万元左右。 与赴港生

子相比 ,最大的优势是美国实行“落

地国籍”原则。

正义网网友：累了半天 ,生的却是

人家的孩子。

无人担责竟然奏效

□

付小为

投资上亿元的河南省 325 省道侯饭线改扩

建工程于 2005 年开工，原计划 2007 年修通，然

而，因资金短缺，工程自 2008 年 7 月停工至今，

6 年已给当地造成巨额损失，沿线群众亦极为不

满。 对此，河南省交通运输厅和平顶山汝州两地

公路管理局均不愿承担责任。（据 6 月 7 日《中国

青年报》）

未完成的 4 座桥梁和部分道路， 不是兀自

断着任谁都没辙，就是表面没有铺装，经多年碾

压损坏严重，一条“民生路”硬生生修成了“断头

路”。

省里拨款一亿多元修路， 地方补上三千万

元差价，省里的资金开工不久就到位了，而共担

自筹的两个市资金难到位，修路都吃紧了，临时

还要加宽路面，导致超支四千万元。

路没有修好，但地图上已经“竣工”多年。 于

是，往来车辆除了车到路前退无可退，忍着荒地

躲着野石“一往直前”，就只能安全起见原路返

回。 如今，“未完成”多碾压得残破不堪，即便续

铺通车，路面质量已“出师不利”。

利民工程落实到地方自筹就开始荒腔走

板，层层分包或者这样久拖不结，而各部门则心

平气和地坐等资金到位，路面“合龙”，恍如事不

关己。 若出了这样的事情，又总是可以“均不愿

承担责任”而竟然奏效，那么这类事情就可能换

个地方、换个方式地出下去。

“炫富”广告不应成替罪羊

□

韩青

今年以来，北京、福建等多个省份再次开展

了整治“炫富”广告的行动。 福建省工商局表示，

宣扬享乐主义、封建帝王、崇洋媚外等不符合精

神文明建设要求的都是整治重点对象， 而房地

产市场已经成为“炫富”广告的“重灾区”。（详见

本报昨日报道）

“炫富” 广告在撩拨起富人消费欲望的同

时，也在刺激着穷人的眼球和神经。 值得警惕的

是，执法不能以多数民众的喜好为准绳，“炫富”

广告也不应成为贫富差距和高房价的替罪羊。

因为贫富差距无论在哪个国家和地区都会

存在，和“炫富”广告无关，合理的差别也是经济

发展的动力所在。 我们更应关注的是社会不公

所导致的贫富差距，而不是仅仅拿“炫富”广告

做出气筒。 至于高房价，这和高地价、供不应求

等因素有关，“住有所居”的目标应由政府保底，

而不应由商品房市场承担， 更不应将此怪罪到

“炫富”广告上。

当然，根据《广告法》规定，广告应当符合社

会主义精神文明建设的要求。 只是，谁来监督工

商部门的执法？ 如果衡量标准不统一、执法过程

不透明，会不会给权力寻租留出空间？ 何况，“炫

富”也未必不符合精神文明建设要求，在改革开

放初期，“万元户” 还颇受政府的推崇和人们的

羡慕呢。 如今，鼓励消费、拉动内需也时常被政

府提到。

因民众的不满情绪需要找到发泄口 ，“炫

富” 广告很容易沦为政府部门迎合民众舆论的

牺牲品。 一些地方政府并不在乎由此带来的资

源浪费， 多数民众也顾不上挑剔政府执法的程

序瑕疵，只想着“封之而后快”。 可即便牺牲了

“炫富”广告，天空就真的会从此明媚起来了吗？

专业贿赂，

可怕的“术业有专攻”

□

张丽

据《武汉晚报》报道，武汉市查出

了首家“专业贿赂公司”———武汉国

杏医疗投资管理公司，它注册的是医

疗投资管理公司，实际上既不搞医疗

投资，也不搞投资管理，却专门从事

商业贿赂。

据调查，该公司开展的业务只有

一种“外出旅游”，比如以考察学习的

名义， 先后组织湖北和湖南两地 36

名医生，到各地游山玩水，吃吃喝喝，

然后由一家上市的医疗软件公司报

销全部“会务费”。 据悉，该公司已被

工商局罚款 10 万元。

棋局里有“弃子”一说，所谓人生

如棋，在生活中，“弃子”也是屡见不

鲜的。 通过新闻来看，这家所谓专业

贿赂公司，从某种程度上 ，就已经成

了弃子。

谁都知道，贿赂的核心是个双向

行为。 行贿与受贿的双方各站一边，

这家专业贿赂公司起到的就是一个

双向箭头的作用。 现在 ， 工商局只

罚了“箭头”， 箭头两端的人或是组

织团体， 比如去旅游的 36 名医生及

其所在医院 、 报销旅游款的医疗设

备公司等却悄无声息地滑出了监督

视线 ， 这实在是有些捡芝麻丢西瓜

了。

不触及善恶 ， 只从市场规律来

说 ， 专业贿赂公司也算是需求产物

了。 如果没有这块市场，如果没有行

贿受贿的双方，这种公司连一天都生

存不下去。

事实上，如果这个市场是流淌着

道德的血液的，此类靠破坏市场公平

原则做大的公司压根儿就不应该出

现。 退一步说，如果出现了，也该被当

做毒草迅速清理，区区 10 万元罚款，

这是谁在丢卒保帅 ，谁在暗示“请继

续”？

在人们的常识中 ，行贿 、受贿是

违法的，是要承担刑事责任的。 在过

往的新闻中 ， 人们也见到了无数因

为贿赂而锒铛入狱的人。 那么 ， 当

贿赂以专业公司的面目出现并执行

操作的时候，是该罚款还是该立案侦

查？

现在，查处医生吃回扣已经有法

可依，此公司不倒 ，传递出一种不祥

的信号。 这信号告诉人们两层意思，

第一，有法不依、执法不严；第二 ，只

要不专业贿赂，公司办这种业务大有

前途———隐蔽性好 ，来钱快，公安不

查，罚款避祸……

行文至此，忽发奇想：也罢，干脆

成立一个“专业反腐败公司 ”，趁“专

业贿赂公司”还未成气候之际 ，施以

“渡河未济击其中流”之法，庶几可收

良效。
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